
香港資深大律師湯家驊：
每個國家都有國家安全的法律，特

別是美國。「他們賦予總統，賦予其
他的執法機關的權力也比較大。他們
還是這樣說(香港)，這個我覺得非常
不公平。」

香港文匯報訊 由
世界六通拳總會舉辦
的「慶回歸，迎立
法」拍攝活動昨日在
大澳舉行，由全國政
協委員、世界六通拳
總會主席龍子明，全
國政協委員、港協暨
奧委會副會長霍啟剛
與中國跳水名將郭晶
晶，全國政協委員馬
浩文一同帶領一眾會
員展示六通拳的其中數式，氣氛其
樂融融。
龍子明介紹，六通拳嚴格來說是一

種強身健體的拉筋運動，不是武術，
沒有攻擊性，容易學，容易上手，且
沒有年齡限制：「我們有位會員一百
零幾歲仍在練，現在依然很精神，這
就是六通拳強身健體的效果。」
談到國家為香港設立國安法，龍

子明認為，此舉是幫香港止暴制

亂，是幫香港止血的一個最好、最
適合的方式，他作為香港人除了全
力支持外，還應該要感恩。他指
出，現在以美國為首的西方國家對
付中國，拿香港作戰場，無論西方
拿什麼來威脅、恐嚇我們，都不會
對立法有什麼影響。他認為立法
「宜緊不宜鬆」，一定要有效果，
變了沒有牙的老虎是沒有意思的，
一定要認真執行到底。

「慶回歸迎立法」齊打六通拳 香港文匯報訊 （記者 姬文風） 香港即將迎來
回歸祖國23周年，因應教育局指引，中小學必須
在7月1日的活動時升掛國旗和區旗及奏唱國歌。
有教育界人士指出，學校自回歸以來一直有在重
要典禮上奏唱國歌和升旗，相信執行無太大困
難，會以平常心看待指引。同時，學校亦會以深
入淺出形式講解國歌意義，確保學生明白尊重國
歌的重要性。
津貼中學議會當然執委林日豐昨日出席電台節目

指，學校自回歸以來一直有教導學生認識國歌、國
旗、國徽，亦會讓學生懂唱國歌，學習國歌的禮
儀、歷史和歌譜背景。整體而言，新指引內容跟以
往差別不大，相信教界在執行上無太大困難。
教育評議會主席何漢權續指，學校除了執行有關

儀式外，亦有必要向學生講解國歌意義，「意義相
當重要，否則只是為做而做，必須讓學生明白每個
國家都有國歌，而國歌蘊含着民族精神，應深入淺
出地跟學生講解」，因此大前提是要確保全校師生
正視國歌意義，尊重國家。
香港輔導教師協會副主席何玉芬則表示，雖然指

引要求跟以往無大差別，但近年社會事件影響下，
教界的確需要慎重處理。她表示教育工作者不是執
法者，責任是要讓同學明白事理，在安全環境下成
長，並清楚表達當有偏差行為發生，學生有機會要
負上哪些責任。
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香港島各界聯合會理事長蘇長榮：
從國家層面來說，我覺得一個健康發展

的國家，她都有國家安全法，美國也好，
歐洲國家也好，其他的國家也好，都同樣
是這麼樣子。美國（是）干預咱們香港事
務。

香港中華出入口商會會長林龍安：
香港回歸23年來，外部勢力打着民主跟人權的

旗號，其實是在分裂中國的國家主權。所以我們
期待着國安法的早日落地，我們非常支持，也非
常感恩國家在關鍵的時刻出手，能讓香港回歸安
寧。

■霍啟剛、龍子明等帶領世界六通拳總會舉辦「慶
回歸迎立法」活動。 大公文匯全媒體記者 麥鈞傑

■香港文匯報記者 鄭治祖
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全國人大常委會會議昨日起一連三日在

北京召開。有份列席人大常委會會議的港

區人大代表葉國謙接受香港文匯報及其他

媒體訪問表示，昨日已就港區國安法草案

進行審議，今日亦會有會議講到港區國安

法議題。他形容相關程序非常清晰，議程已有表決的安排，相信

立法後會即時實施。他表示，昨日上午議程包括審議港區國安法

草案，獲出席和負責審議的全國人大常委會委員一致支持。

葉國謙：條文註釋與港法系應對
法例沒有追溯期但有清晰阻嚇力 最高囚終身無不妥

香港文匯報訊 據新華社報道，十三屆全國人大
常委會第二十次會議昨日上午舉行分組會議，審議
香港特別行政區維護國家安全法草案。栗戰書委員
長參加審議。全國人大常委會組成人員、部分全國
人大專門委員會組成人員和全國人大代表包括部分
港區全國人大代表參加了審議。與會人員普遍認為，
憲法和法律委員會提出的法律草案二次審議稿和審
議結果報告，充分研究吸收了包括香港各界人士在
內的各方面的意見，體現了全國人大有關決定的精

神，回應了有關方面的關切，有關內容表述更加準
確，具體措施更加具有針對性和可操作性，符合香
港特別行政區的實際情況。
與會人員普遍認為，盡快出台有關法律並在香

港特別行政區公布實施，能夠切實解決香港特別
行政區在維護國家安全方面存在的法律漏洞、制
度缺失和工作「短板」問題，有效打擊相關犯罪
行為和活動，切實維護國家安全；有利於保持香
港特別行政區的繁榮和穩定，有利於保障香港特

別行政區居民的合法權益。

沈春耀報告草案審議結果
另據新華社報道，十三屆全國人大常委會第二

十次會議昨日上午在北京人民大會堂舉行第一次
全體會議，栗戰書委員長主持。
常委會組成人員161人出席會議，出席人數符合

法定人數。會議聽取了全國人大憲法和法律委員會
副主任委員沈春耀作的中華人民共和國香港特別行

政區維護國家安全法草案審議結果的報告。
會議還聽取了憲法和法律委員會副主任委員江

必新作的專利法修正案草案修改情況的匯報、憲
法和法律委員會副主任委員周光權作的未成年人
保護法修訂草案修改情況的匯報、憲法和法律委
員會副主任委員胡可明作的出口管制法草案修改
情況的匯報。
會議還初次審議刑法修正案（十一）草案、行

政處罰法修訂草案、數據安全法草案。

人大常委會續審議港區國安法草案

葉國謙說，條文以大陸法形式撰寫，清晰描述了四項罪行及刑責，但亦兼
顧了香港的情況，會有註釋說明用字如何與香港法系應對。

據他理解，四項罪行都是嚴重罪行，刑責會視乎案件嚴重程度而定。違反國
家安全是嚴重罪行，相信刑責不止於監禁3年至10年，參考外國做法，最高可
以判處終身監禁。
他指外國就分裂國家等罪行的最高刑罰是終身監禁，不認為港區國安法若定
立同樣罰則有何不妥。他又表示，草案內容曾作部分修改，但非大改動；中央
會在三種情況下，行使對國安案件的管轄權。
葉國謙並表示，法例沒有追溯期，但會有清晰阻嚇力，讓人知道過往所做的

事不等於沒有後果，倘在國安立法後繼續犯罪，過往行為會作為檢控上的參考
及根據，影響檢控成功的機會及量刑。

吳秋北：草案已成熟及支持
另一位有份列席人大常委會會議的港區人大代表、工聯會會長吳秋北昨日一

早就在其社交網站放上列席證和會議日程等相片，並留言「參與建議見證，馬
上就開會……」相片顯示，人大常委會會議的第一項議程，有「港特」等字
眼。吳秋北之後又補充上載一張香港基本法文本的相片，並配文指是「審議參
考資料」。他隨後在回應中留言：「大家寶貴意見已反映！謝謝大家高見！」
吳秋北表示，未知今次會議會否表決草案，但估計如果會上一致認為草案已
成熟及支持，可由人大委員長同意，提請大會表決通過。但他強調，人大常委
會將先聽取各方意見。
今次全國人大常委會會議安排約十名港區人大代表到北京列席會議，包括葉
國謙、吳秋北和陳曼琪等，香港基本法委員會五名成員亦列席會議。據了解，
會議已更新議程，將港區國安法草案納入討論，並有可能在周二(30日)交付表
決。

譚惠珠盼立法助港「二次回歸」
據香港文匯報了解，香港基本法委員會副主任譚惠珠表示，草案說明提到，
香港特別行政區維護國家安全委員會由行政長官擔任主席，表明行政長官是香
港特區維護國家安全的首要負責人；草案說明還表示，行政長官應當從現任或
者符合資格的前任裁判官、區域法院法官、高等法院原訟法庭法官、上訴法庭
法官以及終審法院法官中指定若干名法官，也可以從暫委或者特委法官中指定
法官，負責處理危害國家安全犯罪案件，這也並不會影響法官的獨立審判。
譚惠珠接受傳媒專訪時說，全世界還沒有哪一個國家允許外國人擔任法官審
理危害本國國家安全案件的實踐，中央將這件事交給了特區行政長官處理，已
是非常公平。有些聲音指此舉會影響法官獨立審判，完全是不公平的、沒有基
礎的指責。
她強調，香港維護國家安全立法的首要作用是止暴制亂，希望立法能起到香

港「二次回歸」的作用，亦希望立法後，可以進一步糾正香港一些人的錯誤價
值觀，讓他們認識到香港人是中國人，國家發展得好，對香港以至世界發展也
是好事。

香港文匯報訊 人民日報微信公眾號昨日
發表題為《美國打制裁香港牌，不過是一張
爛牌》的「人民銳評」，全文如下：
6月25日，美國參議院一意孤行，通過所

謂《香港自治法案》。這一法案，企圖以制
裁為手段，阻撓香港維護國家安全立法。這
是對香港事務和中國內政的赤裸裸干預，是
對國際法和國際關係基本準則的粗暴踐踏，
充分暴露出美方徹頭徹尾的雙重標準和強盜
邏輯。美國這種慣用伎倆，過去沒有成功，
今天也注定徒勞。
香港事務是中國的內政，不容干涉。香
港是不是高度自治、有沒有堅持「一國兩
制」，不是美國說了算，而是由香港市民
說了算、中國政府說了算。美國一方面千

方百計為自己加固「安全門」，國安立法
密不透風；另一方面卻以其國內法對中國
修補「安全漏洞」污名化，甚至擺出制裁
舉措，蠻橫之極、無理之極、無恥之極。
他們的目的，就是不惜毀掉香港以阻遏中
國發展進程。
難道不是嗎？去年「修例風波」以來，暴

力活動不斷升級就有美國「黑手」作祟：彭
斯、佩洛西接見黎智英、黃之鋒等反中亂港
分子，美國國家民主基金會向反對派輸送政
治黑金，相關媒體到處煽風點火、製造謠
言。不僅如此，美國竟然還在《2019年度
全球恐怖主義形勢報告》中稱，香港「黑
暴」並非恐怖主義。而面對因種族歧視引發
的全美騷亂，美國卻打上「本土恐怖主義」

的標籤。如此雙標，背後的「司馬昭之
心」，不言而喻。
綜合起來看，從倒行逆施支持香港「黑

暴」，到恬不知恥用國內法干涉中國內
政，美國的圖謀是有組織有計劃的。正如
美國公然宣稱的那樣，數十年來一直把香
港作為「自由堡壘」，企圖以「香港模
式」改變中國內地社會制度。美國關心的
根本不是香港的自治不自治，也不是香港
的穩定繁榮，只是以禍亂香港來阻滯中
國。可惜，這種卑劣行徑注定失敗。香港
市民早已看清美國嘴臉，近日有超百萬市
民簽名反對美國等外部勢力干預國安立
法。在真正的民意面前，企圖借「香港
牌」壓制中國，真是癡心妄想。

任何制裁措施都是雙刃劍。美國在香港
有8.5萬名公民、1,300多家企業、近300個
地區總部和400多個地區辦公室。幾乎所
有美國主要金融企業都在香港營運，美國
對香港貿易順差在過去十年間累計達2,970
億美元，位列美全球貿易夥伴首位。美國
一旦實行制裁的話，且不說中國會堅決反
制，首先受損的難道不是美國的貿易和金
融麼？現在的美國，因新冠肺炎「咳
嗽」，經濟「脂肪」消瘦，這個時候還要
祭出損人不利己的蠢招，令人不得不質
疑，美國政客考慮的到底是選舉利益，還
是美國的未來？
香港的獨特地位是由基本法賦予的，美國

的制裁改變不了。香港的繁榮穩定源自幾代

香港市民篳路藍縷的打拚，源自國家提供的
堅強後盾、強力支持，美國的制裁影響不了
這些「基本盤」。正因如此，只有用國家安
全立法打上「安全補丁」，剪除「黑暴」
「港獨」「攬炒」勢力，改善營商環境，增
強投資者信心，香港才能經得起任何風暴，
進一步鞏固全球金融、貿易、航運中心的地
位。
中國政府對香港維護國家安全立法的意志

不會動搖，香港的法律和秩序必須得到伸
張。在此，借用莎士比亞《麥克白》的一句
話：「好比癡人說夢，充滿着喧嘩與騷動，
卻沒有任何意義」，正告美國：制裁大棒嚇
不倒香港，更搞不垮中國，機關算盡的美國
政客，必將自食惡果。

人民銳評：美國打制裁香港牌，不過是一張爛牌

▲十三屆全國人大常委會第二十次會議在北京人民大會堂
舉行第一次全體會議，栗戰書委員長主持。 新華社

◀十三屆全國人大常委會第二十次會議昨日上午舉行分組
會議，審議香港特別行政區維護國家安全法草案。新華社


